

Apendicectomía desde la perspectiva del proceso de atención en Enfermería

Jennyfer Catherine Acosta González
 Yessenia Fernanda Gómez Erazo
 Johanna Marcela López Ipaz
 Leidy Janneth López Melo
 Anabel del Carmen Parra Prado
 Daniela Alejandra Zambrano Rosero
 Estudiantes de Enfermería
 Universidad Mariana

Karina Gallardo Solarte
 Docente de Enfermería
 Universidad Mariana

El proceso de atención de enfermería (PAE) es la aplicación del método científico en la práctica asistencial, que permite a los enfermeros prestar los cuidados necesarios y pertinentes al paciente, a la familia y a la comunidad, de una forma estructurada, homogénea, lógica y sistemática. Esta metodología es la base del ejercicio de la profesión; es el método por el que se aplican los conocimientos a la práctica profesional. (Vázquez, 2008, s.p.)

Esta metodología sirve de instrumento de trabajo para el personal de enfermería, ya que otorga a la profesión: un carácter científico; favorece que los cuidados de enfermería se realicen de manera dinámica, deliberada, consciente, ordenada y sistematizada; traza objetivos y actividades que se pueden evaluar; mantiene una investigación constante sobre los cuidados; desarrolla una base de conocimientos propia, para conseguir una autonomía para la enfermería y un reconocimiento social (Costa, s.f.).

Figura 1

Fases del PAE



Fuente: Enfermería Actual, s.f.

Ventajas del proceso de atención en Enfermería

“El proceso de enfermería proporciona un método lógico y racional para que el profesional de enfermería organice la información de tal manera que la atención sea adecuada, eficiente y eficaz” (Noguera, 2008, p. 33).

La aplicación del Proceso de Enfermería tiene repercusiones sobre la profesión, el cliente y sobre la enfermera; (...) el proceso enfermero define el campo del ejercicio profesional y contiene las normas de calidad; el [paciente] es beneficiado, ya que mediante este proceso se garantiza la calidad de los cuidados de enfermería; para el profesional enfermero se produce un aumento de la satisfacción, así como de la profesionalidad.

Para el paciente [las ventajas] son:

- Participación en su propio cuidado.
- Continuidad en la atención.
- Mejora la calidad de la atención.

Para la enfermera [las ventajas] son:

- Se convierte en experta.
- Satisfacción en el trabajo.
- Crecimiento profesional. (El proceso de atención de enfermería, s.f., p. 2)

Desventajas del proceso de atención en Enfermería

A pesar de todas las bondades que puede atribuírsele al Proceso de Atención de Enfermería, considerado como el instrumento metodológico para el proceso de cuidar en Enfermería, su utilización sigue siendo muy limitada y con frecuencia su uso se percibe como un incremento de carga en el trabajo del profesional. Esta percepción puede ser debida a la deficiencia de estudios que evalúen sobre los efectos que el uso del proceso de atención en enfermería tiene en la calidad de la atención. La utilización del proceso de atención en enfermería sin contar con un modelo teórico de referencia. La escasa consideración que sigue teniendo el trabajo autónomo de la enfermera/o. Un posicionamiento todavía poco firme por parte de los profesionales de Enfermería, frente a su completo desarrollo profesional. (Vele y Veletanga, 2015, pp. 43-44)

Entre otras desventajas que se encuentran en el desarrollo del proceso de atención en enfermería³

Para el ejercicio de la aplicación del proceso de atención en enfermería, se tomó el caso de un paciente simulado llamado John David Ceballos, de 29 años de edad, de

sexo masculino, estudiante, soltero, procedente de la ciudad de Pasto, quien se encuentra en el servicio de hospitalización. El paciente ingresó al servicio de urgencias y fue diagnosticado con apendicitis, por presentar emesis, dolor abdominal, diarrea, Blumberg positivo (+), por lo cual fue intervenido de urgencia; en la inspección física se observó herida quirúrgica cubierta con apósitos, se descubre para realizar valoración, se encontró herida con puntos de sutura, ubicada en fosa iliaca derecha, con una extensión de 4 cm, con bordes regulares, con presencia de eritema, calor local, endurecimiento, con salida de secreción cero sanguinolenta, sin olor fétido, paciente con signos vitales: T°38°C, FR: 26X', SPO2: 85%.

Este ejercicio tiene como finalidad aplicar la metodología del proceso de atención en enfermería, en este caso para disminuir el riesgo de infección y las posibles complicaciones posteriores a un procedimiento quirúrgico de apendicetomía.

Referencias

- Costa, J. (s.f.). PAE. *Enfermería Blog*. <https://enfermeriablog.com/pae/#>
- El proceso de atención de enfermería. (s.f.). Material complementario. *Enfermería Comunitaria*. <https://www.hospitalneuquen.org.ar/wp-content/uploads/2020/02/Proceso-de-Atencion-de-Enfermeria-2.pdf>
- Enfermería Actual. (s.f.). ¿Qué es el proceso de atención en enfermería? <https://enfermeriaactual.com/proceso-de-atencion-de-enfermeria/>
- Noguera, N. (2008). Proceso de Atención de Enfermería. Una Herramienta para la Garantía del Cuidado 1. *Actual Enfermería*, 11(4), 31-35. <https://encolombia.com/medicina/revistas-medicas/enfermeria/ve-114/procesosdeatenciondeenfermeria/>
- Vázquez, J. (2008). *El proceso de atención de enfermería. Teoría y práctica* (2.ª ed.). Editorial MAD.
- Vele, S. y Veletanga, D. (2015). *Aplicación del proceso de atención de enfermería de las enfermeras/os, que laboran en el Hospital Regional Vicente Corral Moscoso, Cuenca 2015* [Tesis de pregrado, Universidad de Cuenca]. Ucuena. <http://dspace.ucuenca.edu.ec/handle/123456789/23234>

